## Rôle et contribution du Canada

Le Canada est un grand partisan d'une solution négociée au conflit israélo-arabe et il appuie sans réserve le mécanisme des négociations bilatérales. Son principal objectif est d'aider les pays du Moyen-Orient à trouver des moyens de collaborer les uns avec les autres.

Le Canada est un des principaux partenaires du processus multilatéral. Il préside le Groupe de travail sur les réfugiés et est membre du groupe de direction qui a pour tâche de superviser les cinq groupes de travail. Le Canada fait également partie du Comité ad hoc de liaison qui coordonne l'aide internationale à l'Autorité palestinienne. Le ministre canadien des Affaires étrangères s'est rendu dans la région en 1997 pour rencontrer les dirigeants arabes et israéliens.

Le Canada fait également partie du Groupe de travail sur la sécurité régionale et le contrôle des armements. En tant que facilitateur des mesures de renforcement de la confiance dans le domaine maritime, il a été l'hôte de plusieurs manifestations, dont le symposium sur la sécurité maritime qui s'est tenu en Nouvelle-Écosse en 1997. Des experts en recherche et sauvetage du Moyen-Orient ont été réunis à cette occasion, à l'invitation de la Garde côtière canadienne et avec l'appui de l'Agence canadienne de développement international (ACDI).

Le Canada apporte en outre savoir-faire technique et aide au développement au groupe de travail sur les ressources en eau et à celui de l'environnement. Sous l'égide de l'ACDI, un programme de formation à l'intention de techniciens israéliens, palestiniens et jordaniens spécialisés en données sur l'eau est actuellement mis sur pied.

## Groupe de travail sur les réfugiés

La crise persistante des réfugiés palestiniens déplacés par le conflit israélo-arabe est l'un des plus importants dossiers qui doit être abordé dans le processus de paix au Moyen-Orient. On compte à l'heure actuelle 3,6 millions de réfugiés inscrits auprès de l'Office de secours et de travaux des Nations unies pour les réfugiés de Palestine dans le Proche-Orient. Ils vivent en Jordanie, au Liban et en Syrie, de même qu'en Cisjordanie et à Gaza. Toutes les parties au processus de paix reconnaissent que, pour instaurer une paix globale et durable au Moyen-Orient, il est fondamental de trouver une solution juste au problème des réfugiés.

Sous la présidence du Canada, le Groupe de travail sur les réfugiés cherche à réunir les familles et à améliorer les conditions de vie des réfugiés et des personnes déplacées sans porter atteinte à leurs droits ni à leur statut futur. On sait que la question des réfugiés est difficile et délicate. C'est avant tout une affaire de négociation entre Israël et les Palestiniens, tout comme les questions des frontières, des colonies de peuplement et de Jérusalem.